

Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte

Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris

(Institut historique allemand)

Band 27/1 (2000)

DOI: 10.11588/fr.2000.1.46920

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

»Goulx«, zweimal aber als »Legoulx« (Nrr. 418, 425, 375, 410) und wird wohl deswegen im Register unter »Le Goulx« (!) verzeichnet, wobei sich unter »Goulx« immerhin ein entsprechender Verweis auf diesen Eintrag findet (S. 362f.); solche Verweise sind jedoch die Ausnahme. Tatsächlich dürfte es sich aufgrund der bedeutenden Pfründe aber um einen Verwandten jenes burgundischen Kanzlers handeln, dessen Name in der Forschung üblicherweise »Pierre de Goux« geschrieben wird.

Die Edition ist also mit Vorsicht zu benutzen, bietet jedoch interessante Quellen zur Universitäts- und Sozialgeschichte und eine prosopographische Fundgrube.

Malte PRIETZEL, Springe/Berlin

Philippe CONTAMINE und Olivier MATTÉONI (Hg.), *La France des principautés. Les chambres des comptes XIV^e et XV^e siècles. Colloque tenu aux Archives départementales de l'Allier, à Moulins-Yzeure, les 6, 7 et 8 avril 1995, Paris (Comité pour l'histoire économique et financière de la France) 1996, XXIX–310 S.*

Der vorliegende Band gibt die Ergebnisse eines wissenschaftlichen Kolloquiums von 1995 wieder, das den Vorläuferorganisationen der heute in Frankreich bestehenden regionalen Rechnungskammern gewidmet war. Die zunehmende Bedeutung dieser regionalen Institutionen der Finanzverwaltung stellt an sich in der französischen Geschichte schon einen gewissen Einschnitt dar, da damit die Zentralisierung, die ansatzweise schon das Ancien Régime, vor allem aber das 19. Jh. kennzeichnete, zum Teil zurückgenommen wird. In der Einleitung zu der Aufsatzsammlung weist Philippe CONTAMINE allerdings energisch den Vorwurf zurück, man wolle den Eindruck erwecken, Frankreich sei im späten Mittelalter ein bloßes Mosaik an Provinzen gewesen, eher habe es einem Familienunternehmen von Fürsten und hohen Adligen geglichen. Contamine sucht in seiner Einleitung die Verwaltungsgeschichte auch gegen den Vorwurf in Schutz zu nehmen, sie sei eine reine Sammlung technischer Informationen, eine Summe bloßer »Travaux anecdotiques« (XXXII), ein Vorwurf, den schon in den 30er Jahren dieses Jahrhunderts in den *Annales* kein geringerer als Lucien Febvre gegen die Geschichte der Pariser Rechnungskammer von Henri Jassemin, eines renommierten Chartisten, erhoben hatte. Freilich stellt der vorliegende Band, dessen Beiträge sich doch zu einem guten Teil auf jene damals von Febvre angegriffene, rein technische Verwaltungsgeschichte beschränken, an die Aufmerksamkeit des Lesers hohe Ansprüche. Der Bogen der überwiegend sehr knappen Beiträge ist dabei weit gespannt. Die Geschichte der savoyischen Rechnungskammer in Chambery wird ebenso dargestellt wie die der burgundischen in Dijon oder der entsprechenden Institutionen in der spätmittelalterlichen englischen Normandie. Von besonderem Interesse sind die Ausführungen von Mireille JEAN über die Rechnungskammer zu Lille im Jahre 1477, also zum Zeitpunkt, als der Versuch einen eigenständigen burgundischen Staat zu bilden, endgültig scheiterte. Zuvor hatte Karl der Kühne versucht, für die burgundischen Lande eine zentrale Rechnungskammer in Mecheln zu errichten, die die Unabhängigkeit seiner Länder von Frankreich endgültig festigen sollte, andererseits aber doch durchgehend nach französischem Vorbild aufgebaut war.

Der zweite Teil des Bandes bietet eine Reihe knapper Skizzen zum Amtspersonal der Rechnungskammern von Lothringen, Anjou, Blois und der Bretagne, während der abschließende dritte Teil die Finanzverwaltung der Städte, der monastischen Orden und des hohen Adels an ausgesuchten Beispielen darstellt. Im knappen Resümee verweist Jean-Philippe GENET noch einmal auf einige zentrale Fragestellungen, wie etwa den Beitrag der Rechnungskammern zur Rationalisierung der Verwaltung oder das Problem der Beziehungen zwischen dem Personal der Finanzbehörden und den großen Kaufleuten und Finanziers. Diese Fragen werden allerdings in dieser Aufsatzsammlung nur selten eingehender behandelt.

Ronald G. ASCH, Osnabrück